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Реклама. C 01.01.2023 по 30.11.2023 в рамках программы «Ипотека с государственной поддержкой для семей с детьми» можно приобрести жилую недвижимость на первичном рынке у юридического лица как на стадии строительства по ДДУ, так и на готовое жильё от застройщика по ставке от 4,5% годовых с ООО СЗ «ЖилСтрой» (ИНН 2901234375 г. Архангельск, ул. Попова, д. 
14, офис 603) и при условии при проведении сделки с услугой «Электронная регистрация права собственности», а так же оформления страхования жизни и здоровья заемщика в аккредитованных ПАО Сбербанк компаниях. В случае отказа от заключения договора страхования жизни и здоровья заемщика процентная ставка увеличивается на 1% годовых. В случае отказа 
заемщика от услуги «Электронная регистрация права собственности» ставка увеличивается на 0,3% годовых. Первоначальный взнос от 15% от стоимости кредитуемого жилого помещения, в т.ч. для физических лиц, не предоставивших документы, подтверждающие финансовое состояние и занятость. Минимальная сумма кредита — 300 тыс. руб., максимальный размер 
кредита — до 12 000 000 руб. — при покупке жилья в Москве и Московской области, Санкт-Петербурге и Ленинградской области; до 6 000 000 руб при покупке жилья в других регионах. Максимальный срок кредита — 360 месяцев. Валюта — рубли РФ. При отказе заемщика от услуги «Электронная регистрация права собственности» процентная ставка увеличивается до 0,3% 
годовых. Кредит предоставляется гражданам РФ, у которых в период с 1 января 2023 года до 31 декабря 2023 года имеется двое несовершеннолетних детей, граждане РФ. Необходимо предоставление свидетельств о рождении и подтверждение гражданства всех детей. Дополнительные расходы: страхование жизни и здоровья заемщика, страхование и оценка объекта 
недвижимости, оформляемого в залог (тарифы зависят от индивидуальных особенностей заемщика). Услуга «Электронная регистрация права собственности» оказывается Обществом с ограниченной ответственностью «Центр недвижимости от Сбербанка» (ОГРН 1157746652150, адрес: 121170, г. Москва, Кутузовский проспект, д. 32, к. 1, domclick.ru, далее — ООО «ЦНС»), 
входит в группу компаний ПАО Сбербанк. Обеспечение по кредиту — залог кредитуемого объекта недвижимости. Итоговая сумма кредита определяется индивидуально, на основании оценки платежеспособности и обеспечения заемщика. Банк вправе отказать в выдаче кредита без объяснения причин. Изменение условий — Банком в одностороннем порядке. Подробнее 
об условиях кредитования, необходимых документах и ограничениях на sberbank.ru. Реклама. ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015.При использовании сертификата на материнский капитал для покупки квартиры, клиент получает скидку в размере 25% от суммы материнского капитала. Данн ая 
скидка не суммируются со скидками по политике продаж и купонами/скидками на мероприятиях. Предложение ограничено количеством квартир. Денежный эквивалент скидки не выплачивается. Застройщик ООО СЗ «ЖилСтрой». Жилой комплекс по адресу: Архангельская область, г. Архангельск, Соломбальский территориальный округ, ул. Валявкина. Кадастровый 
номер земельного участка: № 29:22:023008:101. Проектная декларация на сайте наш.дом.рф.

Группа Аквилон:  Увеличиваем материнский капитал на 25%!

Льготы – не за морями
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РЕКЛАМА

Власти Архангельской области расширили перечень 
труднодоступных населённых пунктов, где малый 
бизнес, работающий в сфере торговли, может 
применять пониженные налоговые ставки по УСН. 
В список включили и острова Архангельска. ——>|5
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На минувшей неделе в Архангельской 
городской Думе состоялось 
предварительное – «нулевое» – чтение 
бюджета на 2024 год и плановый период 
2025-2026 годов. Новому составу 
депутатского корпуса представили ключевые 
параметры бюджета, экономические 
и социальные показатели, на основании 
которых сделаны расчёты. Заместитель 
главы Архангельска по вопросам 
экономического развития и финансам 
Даниил ШАПОШНИКОВ поделился этими, 
в целом позитивными, планами и прогнозами 
и с «Бизнес-классом».

– Даниил Ва димо-
вич, предлагаю начать 
с бюджета текущего года. 
В 2022-м всё же было 
ощущение неопределён-
ности, связанное с санк-
ционным давлением, из-
менениями в экономиче-
ской ситуации на феде-
ральном уровне. Бюджет 
Архангельска формиро-
вался с предельным де-
фицитом. Можно ли се-
годня говорить о том, что 
ситуация выровнялась?

– Подводить итоги года 
пока, конечно, рано: бюджет 
действительно непростой. 
Дефицит закладывался мак-
симальный – более 1 милли-
арда рублей, а для нас это 
сложная история, посколь-
ку одна из задач – остаться 
в группе муниципалитетов 
с высокой долговой устой-
чивостью.

Однако на сегодня всё, 
что было запланирова-
но в бюджете, выполня-
ется, с этим проблем нет. 
А с мая – июня мы даже идём 
с перевыполнением плана, 
что позволяет рассчитывать 
на значительное снижение 
дефицита. Сейчас он со-
ставляет около 124 милли-
онов рублей.

Растут как налоговые, 
так и неналоговые доходы 
городского бюджета. Важ-
ный позитивный момент, 
прежде всего с позиции 
уровня жизни горожан, –
рост фондов оплаты труда 
в среднем на 6-7% по всем 
предприятиям и учреждени-
ям. Даже с учётом инфляци-
онных процессов, измене-
ния банковских ставок, ре-
ально располагаемые дохо-
ды населения Архангельска 
увеличились на 1-2%.

При этом рост посту-
плений в городской бюд-
жет происходит не только 
за счёт НДФЛ, но и благода-
ря стабильной работе биз-
неса. В отличие от 2022-го, 
когда беспрецедентное 
санкционное давление ока-
зывало заметное влияние 
на экономику города, как 
и страны в целом, на данный 
момент мы наблюдаем, что 
предприятиям и предприни-
мателям удалось перестро-
ить ряд логических цепочек, 
поменять структуру произ-
водства и сбыта товаров.

В 2023 году ожидаем 
увеличения индекса про-

мышленного производства 
в Архангельске на 7% по от-
ношению к прошлому году. 
Рост инвестиций в основ-
ной капитал составит око-
ло 10%. Планируется расши-
рение действующих произ-
водств и появление новых. 
Вновь отмечу эффектив-
ность института резиден-
тов Арктической зоны Рос-
сийской Федерации: у нас их 
уже 122. В Архангельске ими 
будет создано свыше 4300 
рабочих мест. Общий объём 
инвестиций – около 50 мил-
лиардов рублей. При этом 
суммарно на территории 
города реализуется более 
130 больших инвестицион-
ных проектов. Это не только 
проекты резидентов АЗРФ, 
но и масштабные инвести-
ционные проекты, проек-
ты комплексного развития 
территорий, модернизации 
предприятий и т.д.

В прошлом году в Архан-
гельске был поставлен ре-
корд по объёму сдачи жилья: 
порядка 180 тысяч квадрат-
ных метров. Но в 2023-м 
этот рекорд может быть по-
бит. Для сравнения: в преж-
ние годы сдавали по 100-
130 тысяч «квадратов».

В целом, по сути, мы уже 
выходим на те экономиче-
ские параметры, которые 
имели до введения санкций.

– Вы коснулись и не-
налоговых доходов: сра-
зу приходит на ум при-
ватизация Центрального 
рынка с ценой договора 
121 миллион рублей. А что 
ещё свершилось в эти ме-
сяцы?

– Отмечу, наверное, 
активное заключение с за-
стройщиками договоров 
по программе комплекс-
ного развития территории. 
Мы не планировали, что 
проведём в этом году такое 
количество результативных 

аукционов – девять. Напом-
ню, что механизм КРТ пред-
полагает расселение ста-
рого деревянного жилфон-
да и реновацию кварталов 
инвесторами с соответ-
ствующей социальной на-
грузкой. Сами торги при-
несли бюджету от 4-5 по не-
которым небольшим участ-
кам до 20 и более миллио-
нов рублей.

– Практически на каж-
дой сессии городской 
Думы принимаются реше-
ния и об увеличении рас-
ходной части бюджета?

– Д а,  о д н о в р е м е н -
но с доходами наращива-
ем и расходы практиче-
ски по всем направлениям, 
включая и социальную сфе-
ру, и городское хозяйство. 
В частности, дополнитель-
ные средства на текущие 
ремонты, материальное 
обеспечение получают му-
ниципальные учреждения. 
Около 250 миллионов руб-
лей сверх предусмотренно-
го в бюджете в течение года 
направлено на исполнение 
судебных решений. Воз-
можно, получится эту сум-
му ещё увеличить. Напом-
ню, что речь идёт преиму-
щественно о судебных ре-
шениях, связанных с пере-
селением людей из ветхого 
и аварийного жилья.

При этом кредитных ре-
сурсов привлекается мень-
ше. В октябре, к примеру, 
мы имели возможность до-
полнительно распределить 
свыше 190 млн рублей в свя-
зи с экономией по выплате 
процентных платежей.

– Финансовым блоком 
администрации Архан-
гельска проводится боль-
шая работа, и один из ин-
струментов – программа 
по обеспечению устойчи-
вости городского бюдже-
та. Как вы оцениваете её 
результаты?

– За девять месяцев 
2023 года экономический 
эффект от программы со-
ставил 427 миллионов руб-
лей.

– С какими цифра-
ми мы походим к пер-
вому чтению бюджета 
на 2024 год и плановый 
период 2025-2026 годов?

– Если в цифрах, дохо-
ды на 2024 год составляют 
15,7 миллиарда рублей, рас-
ходы – 16,4 миллиарда. Из-
менения в большую сторону, 
конечно, возможны, потому 
что не все межбюджетные 
трансферты распределены, 
и мы ожидаем принятия вы-
шестоящих бюджетов.

Но уверен, что людям 
понятнее и важнее дру-
гие показатели. По итогам 
2022 года из всех городов 
Северо-Запада России, ис-
ключая Санкт-Петербург, 
Архангельск занимает вто-
рое место по расходам 
на одного жителя города. 
Чуть-чуть уступаем Кали-
нинграду. Второе место за-
нимаем и по размеру соб-
ственных доходов в расчё-
те на одного жителя. Это го-
ворит о том, что город уве-
ренно работает сам и рас-
ходует средства в интересах 
населения.

Кстати, собственные до-
ходы городского бюджета 
в 2024 году прогнозируют-
ся на уровне 7,3 миллиарда 
рублей – это на 17% больше, 
чем мы изначально планиро-
вали. По сути, «прирастаем» 
на миллиард рублей.

Однако слишком мно-
гое в расходной части 
нужно учесть. В частно-
сти, увеличение МРОТ 
на 18,5% – до 19 242, рост 
зарплат в сферах культуры 
и дополнительного образо-
вания. Целый ряд мер свя-
зан с привлечением в школы, 
в том числе и вновь постро-
енные, молодых педагогов. 
В общей сложности на со-
циальную сферу приходится 
около 60% расходов, на го-
родское хозяйство – 24%.

– То есть эта пропор-
ция остаётся неизмен-
ной?

– Не сказал бы: она 
всё же немножко смести-
лась в сторону городско-
го хозяйства. Было пример-

но 70% и 20% соответствен-
но. Оговорюсь при этом, что 
ни по одному из направлений 
сокращения расходов нет.

– Какие крупные объ-
екты капитального ремон-
та, реконструкции учтены 
в бюджете на 2024 год?

– Капитальный ремонт 
начнётся в зданиях ещё трёх 
школ: № 11, 52, 14 – и здании 
эколого-биологического ли-
цея. Напомню, что каждый 
проект включает и благо-
устройство прилегающей 
территории. Также в следу-
ющем году должно завер-
шиться строительство спор-
тивного зала на месте быв-
шей теплицы у школы № 10.

За ложены сре дс тва 
на два проезда к новым 
у чебным у чреж дениям 
в округе Майская Горка –
к уже сданной школе на 1600 
мест (там сделан проезд 
с Московского проспекта, 
нужен будет второй – с ули-
цы Карпогорской, когда там 
завершится капитальный 
ремонт дороги) и к школе 
на 860 мест, возведение ко-
торой только начинается.

Из дорожных объек-
тов это капитальный ре-
монт улицы Красных Парти-
зан от набережной Седова 

до дома № 53 на улице Ма-
яковского, улицы Садовой 
от набережной Северной 
Двины до проспекта Ломо-
носова, проспекта Ломоно-
сова от Гагарина до Урицко-
го, улицы Тимме от Гагари-
на до Воскресенской. Кро-
ме того, у нас идёт строи-
тельство двух новых авто-
мобильных дорог по Мо-
сковскому проспекту от ули-
цы Галушина до улицы Ле-
нина и улицы Карпогорской 
от улицы Октябрят до Мо-
сковского проспекта.

Также запланировано 
строительство шести новых 
воздушных линий электро-
передачи в разных округах: 
на улицах Галушина и Ка-
саткиной, на Московском 
проспекте, в Соломбале 
и на Бревеннике.

Кроме того, в 2024 году 
мы планируем провести 
подготовку к строитель-
ству спортивного комплек-
са «Верховая езда» в Се-
верном округе, выделить 
средства спортивной шко-
ле «Искра» в Исакогорке 
на обустройство футболь-
ного поля. Так называемая 
«умная площадка», универ-
сальный спортивный зал по-
явятся в Майской Горке – там 
сейчас много всего строит-
ся, а спортивных объектов 
недостаточно.

В следующем году будет 
завершён капитальный ре-
монт площади 60-летия Ок-
тября у железнодорожного 
вокзала.

Назову ещё ряд круп-
нейших объектов, имеющих 
особый порядок финанси-
рования, – таких как рекон-
струкция площади Профсо-
юзов, строительство кам-
пуса «Арктическая звез-
да», реконструкция между-
народного аэропорта. Это 
огромные инвестиции в наш 
город.

– Переселение людей 
из ветхого и аварийного 
жилья – отдельная боль-
шая тема, но всё же: какие 
аспекты решения этой за-
дачи отметите?

Каким будет бюджет Архангельска – 2024?

«По всем статьям
есть позитивная динамика»
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Типичная ситуация: подрядчик 
по муниципальному контракту строит 
в районе фельдшерско-акушерский пункт, 
небольшой мост или целый детский сад. 
Допускает нарушения. Или сам заказчик 
по незнанию или недосмотру принимает 
и оплачивает из бюджета не сделанные 
по факту работы, на что ему и указывает 
Контрольно-счётная палата Архангельской 
области. Очевидно вроде бы: районной 
администрации следует разбираться 
с подрядчиком. Однако вместо этого она 
начинает судиться с КСП…

Почти в 100% случаев 
суд принимает доводы ау-
диторов, и муниципалите-
ту приходится самому рас-
плачиваться за выявленные 
нарушения. При этом судеб-
ные разбирательства могут 
длиться годами.

Ещё в 2021 году Контроль-
но-счётная палата Архангель-
ской области завершила про-
верку строительства детско-
го сада на 220 мест в Вель-
ске. Цена контракта, опреде-
лённая по результатам элек-
тронного аукциона, состав-
ляла 219,5 млн рублей. Объ-
ектом занималось ООО «РК-
Инвест». Добавим, что дет-
ский сад строился в рамках 
национального проекта «Де-
мография».

По результатам провер-
ки КСП было выявлено не-
целевое расходование му-
ниципалитетом бюджетных 
средств на общую сумму бо-
лее 8 млн рублей. Нарушения 
связаны с приёмкой и опла-
той подрядчику фактически 
невыполненных работ. Пун-
кты существенные: верти-
кальная планировка терри-
тории (не были сделаны ра-
боты на 3 млн 167 тысяч руб-
лей), теплоизоляция трубо-
проводов водоснабжения 
(422,5 тысячи рублей), мон-
таж кровли из профилиро-
ванного листа (325,5 ты-
сячи рублей), теплоизоля-
ция трубопроводов отопле-
ния (450,7 тысячи рублей), 
устройство физкультур-
ных площадок (323,3 тысячи 
рублей), высококачественная 
штукатурка по сетке (2 млн 
638 тысяч рублей) и др.

Хоть и находится Вельск 
на юге Архангельской обла-

сти, изначально допущен-
ные нарушения в системе 
теплоснабжения здания, 
в частности, точно долж-
ны были привлечь внима-
ние тех, кто принимал эти 
работы.

Контрольно-счётная па-
лата сделала то, что положе-
но в таких случаях: направи-
ла в адрес администрации 
Вельского района представ-
ление об устранении выяв-
ленных нарушений и недо-
статков, а в адрес региональ-
ного министерства финан-
сов – уведомление о приме-
нении мер бюджетного при-
нуждения. А эти меры оз-
начают списание с муници-
пального бюджета всей сум-
мы, выплаченной за невы-
полненные работы.

Заказчик пошёл по пути, 
который показался ему оп-
тимальным, – стал оспари-
вать представление КСП. 
Но и Арбитражный суд Ар-
хангельской области, и апел-
ляционная инстанция согла-
сились со всеми выводами 
контрольно-счётной пала-
ты, отказав администрации 
Вельского района в удовлет-
ворении заявления.

Только после этого заказ-
чик – кстати, на основании 
материалов той самой про-
верки КСП – обратился с ис-
ком к «РК-Инвест» о взыска-
нии неосновательного обо-
гащения по муниципально-
му контракту на строитель-
ство детского сада.

В качестве третьего лица 
по этому делу было привле-
чено Главное управление ка-
питального строительства 
Архангельской области. На-
помним, что на ГУКС возло-
жены обязанности строи-
тельного контроля по боль-
шинству социальных объек-
тов, строящихся в регионе. 
Эти функции ГУКС выполнял 
и в случае с вельским детса-
дом.

Арбитражный суд разби-
рался отдельно по каждому 
пункту невыполненных ра-
бот, экспертами проводи-
лись судебные экспертизы. 
В итоге суд постановил взы-
скать с «РК-Инвест» только 
3 млн 167 рублей – по верти-
кальной планировке. Неко-
торые недочёты подрядчик 
за это время успел устра-
нить. Другие же недостат-
ки – например, по теплоизо-
ляции труб отопления и те-
плоснабжения, штукатурке 
стен – суд назвал видимы-
ми, подчеркнув, что заказ-
чик и ГУКС просто не могли 
не заметить их при приёмке 
работ! Впрочем, часть этого 
процесса представители уч-
реждения вообще пропусти-
ли, не находясь в Вельске.

Что примечательно, 
в суде управление капстро-
ительства поддержало пози-
цию подрядчика, а не райо-
на, чьи интересы, как ни кру-
ти, в первую очередь постра-
дали.

«На совещаниях с про-
фильным министерством 
нами неоднократно подни-
мался вопрос о ненадлежа-
щем строительном контроле 
со стороны ГУКСа при стро-
ительстве социальных объ-
ектов, заказчиками кото-
рых выступают муниципаль-
ные образования, – пояснил 
«Бизнес-классу» председа-
тель Контрольно- счётной 
палаты Архангельской об-
ласти Александр ДЕМЕН-
ТЬЕВ. – Между тем зача-
стую в муниципалитетах от-
сутствуют специалисты, об-
ладающие знаниями в сфе-
ре строительства. Акты вы-
полненных работ по муници-
пальным контрактам подпи-
сываются заказчиками толь-
ко после подтверждения объ-
ёмов и качества этих работ 
представителями ГУКСа. 
А поскольку контроль не-
надлежащий, возникают та-
кие ситуации, как с детса-
дом в Вельске. На судебные 
разбирательства ушли годы, 
а в результате убытки несёт 
районный бюджет».

Пока же и администра-
ция Вельского района, 
и ООО «РК-Инвест» пода-
ли апелляционные жалобы. 
Очередное судебное заседа-
ние назначено на 16 ноября 
2023 года.

Стоит отметить, что стро-
ительные компании тоже 
страдают от некомпетент-
ности муниципальных за-
казчиков. И многие замеча-
ния КСП считают формаль-
ными, поскольку «сочинён-
ное» в контракте порой ни-
как не укладывается в реа-
лии, с которыми они сталки-
ваются на стройплощадке. 
Однако это уже другая исто-
рия…

Ситуация: Новый детский сад в Вельске попал в арбитражную «хронику»

Кошелёк

Есть основания–
судитесь с подрядчиком!

Каким будет бюджет Архангельска – 2024?

– Да, совместно с гу-
бернатором и Правитель-
ством Архангельской обла-
сти мы планируем досроч-
но, в 2024 году, решить за-
дачу расселения домов, 
признанных аварийны-
ми до 1 января 2017 года. 
Очень ждём объявления 
на федеральном уровне но-
вой программы переселе-
ния и уже активно к этому 
готовимся. Ситуация оста-
ётся непростой: каждый 
год в Архангельске призна-
ются аварийными порядка 
200 домов. В общей сложно-
сти их уже полторы тысячи. 
А всего в городе три с поло-
виной тысячи деревянных 
домов. Но бюджетные ме-
ханизмы не единственные: 
есть программа комплекс-
ного развития территорий, 
о который мы уже говорили, 
масштабные инвестицион-
ные проекты, в рамках кото-
рых застройщики передают 
муниципалитету 7% квар-
тир для предоставления их 
детям-сиротам и расселе-
ния граждан из аварийного 
жилфонда. Для нас это, ко-
нечно, большое подспорье.

Кроме того, в бюджет 
2024 года мы закладыва-
ем на исполнение судеб-
ных решений, большинство 
из которых также связано 
с предоставлением жилья, 
280 млн рублей – это значи-
тельная сумма. Кстати, ког-
да я начинал работу в адми-
нистрации города, количе-
ство таких судебных реше-
ний составляло 2600-2700, 
сейчас их чуть больше 900: 
то есть наблюдается пози-
тивная динамика. На при-
обретение квартир в город-
ской маневренный фонд 
в следующем году будет на-
правлено 13 млн рублей.

– В сентябре Архан-
гельск вошёл в тройку 
лучших в России на кон-
курсе проектов представ-
ления бюджета для горо-
жан, а недавно мы отме-
тили пятилетие программ 
«Инициативные проекты 
граждан» и «Бюджет твоих 

возможностей». Это наша 
особая фишка?

– Д а, это наша от-
дельная хорошая история, 
и с ней мы были новаторами 
даже в российских масшта-
бах. За пять лет за счёт го-
родского бюджета по пред-
ложениям горожан реализо-
вано 37 проектов на сумму 
около 50 млн рублей. Толь-
ко в этом году будут реа-
лизованы десять проектов. 
Инициативы абсолютно раз-
ные – от обустройства спор-
тивных и детских площа-
док до открытия мини-му-
зеев. Кстати, напомню, что 
недавно проект архангель-
ского детского сада «Сивер-
ко» по созданию мини-му-
зея Арктики «Белый медве-
жонок» победил на Всерос-
сийском конкурсе проек-
тов инициативного бюдже-
тирования. Награду заведу-
ющей детсадом вручал ми-
нистр финансов России Ан-
тон СИЛУАНОВ.

Конечно, мы будем про-
должать проект «Бюджет 
твоих возможностей», сей-
час как раз идёт сбор за-
явок. Также из городского 
бюджета регулярно выделя-
ются средства на поддерж-
ку ТОСов.

– И, наверное, по-
следний вопрос: есть ли 
какие-либо сложности, 
связанные с тем, что вам 
пре дс тоит защ ищ ать 
бюджет перед новым де-
путатским корпусом?

– Наоборот: есть допол-
нительный интерес, потому 
что депутаты, которые толь-
ко начинают знакомиться 
с бюджетом в этом статусе, 
задают очень много вопро-
сов, привносят новую ин-
формацию от своих изби-
рателей, порой по-другому 
расставляют приоритеты. 
Нам важна вовлечённость 
всех депутатов в процесс 
формирования бюджета, 
и, как правило, у нас полу-
чается выстроить такую со-
вместную работу.

Беседовала
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

С 15 ноября в городе корабе-
лов подорожает проезд в обще-
ственном транспорте: билет бу-
дет стоить 40 рублей.

«Транспортные компании ссы-
лаются на продолжающийся рост 
цен на топливо. Они заявили о том, 
что фактически близки к риску 
полного невыполнения своих кон-
трактных обязательств по перевоз-
ке пассажиров», – сообщили в ад-
министрации Северодвинска.

С 25 декабря будет проиндекси-
рован тариф на автобусные пере-
возки и в Архангельске. Стоимость 
проезда также составит 40 рублей. 
Увеличение тарифа вызвано ин-
фляционными процессами: цены 
на топливо за 2023 год в сред-
нем выросли на 9,7%, запчасти – 
на 20%. Увеличение минимально-
го размера оплаты труда с 1 января 
2023 год составило 6,3%, а с 1 ян-
варя 2024 года планируется увели-
чение на 18,47%.

В Архангельске и Северодвинске подорожает проезд в автобусах
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Актуальные проблемы лесопромышленного 
комплекса вновь обсудили на расширенном 
заседании комитета областного 
Собрания по ЛПК, сельскому хозяйству, 
природопользованию и экологии. 
О текущей ситуации в отрасли рассказали 
представители ключевых предприятий 
Архангельской области, а также их коллеги 
из Вологодской области, Республики 
Карелия и Красноярского края.

«Эту тему мы обсужда-
ем не в первый раз начиная 
с 2022 года, когда были вве-
дены санкционные ограниче-
ния в отношении России, что 
привело к существенному 
изменению экономической 
ситуации в лесной промыш-
ленности, – напомнил пред-
седатель профильного ко-
митета областного Собра-
ния Александр ДЯТЛОВ. – 
В последнее время в отрас-
ли наметились позитивные 
тенденции. Тем не менее 
сложностей хватает, в том 
числе связанных с реализа-
цией пеллет, ЛесЕГАИС, ро-
стом цен на топливо, паде-
нием цен на продукцию ЛПК, 
а также повышением аренд-
ных ставок. Наша задача се-
годня – контролировать си-
туацию, делать всё от нас за-
висящее для решения про-
блем лесной отрасли».

Ле с о п р о м ы ш л е н н ы й 
комплекс – стратегически 
важный сектор экономи-
ки Архангельской области. 
Удельный вес ЛПК в струк-
туре валового региональ-
ного продукта составляет 
14%.

«По имеющимся стати-
стическим данным, доля 
ЛПК в общем объёме про-
дукции обрабатывающих 
отраслей Архангельской 
области за 8 месяцев те-
к ущего года снизилась 
на 9,2% – до 61,5% по срав-
нению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Сни-
жается и доля лесопромыш-
ленного комплекса в налого-
вых доходах бюджета реги-
она», – рассказала на засе-
дании комитета замести-
тель министра природ-
ных ресурсов и лесопро-

мышленного комплекса 
Архангельской области 
Ирина ПАНАСЕЧКИНА.

ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
«РАЗМОРОЗКА»

Сокращается объём ин-
вестиций в эту сферу. Сей-
час фактически заморожены 
два приоритетных инвести-
ционных проекта компаний 
«Регион-лес» и УЛК. Бла-
годаря принятым на феде-
ральном уровне мерам под-
держки, сроки их реализа-
ции продлены на 12 меся-
цев.

«Лесопромышленные 
предприятия столкнулись 
с проблемой неисполнения 
контрактных обязательств 
со стороны иностранных 
поставщиков технологиче-
ского оборудования и техни-
ки, в связи с чем инвесторы 
были вынуждены корректи-

ровать проекты. Изменения 
в инвестпроект Группы ком-
паний «УЛК» уже утвержде-
ны. Сейчас ведётся рабо-
та по внесению изменений 
в инвестиционный проект 
компании «Регион-лес», – 
пояснила Ирина Ивановна.

Несмотря на сложность 
ситуации, во втором квар-
тале текущего года от пред-
приятий области поступи-
ли две заявки на получе-
ние статуса приоритетно-
го инвестиционного про-
екта. Первый – по мо-
дернизации лесопильно-
деревообрабатывающего 
комплекса в Онеге с объ-
ёмом инвестиций около 
3 млрд рублей, второй – 
по модернизации и расши-
рению производства Ар-
хангельского ЦБК на сумму 
свыше 2 млрд рублей. Так 

что в отрасли грядёт инве-
стиционная «разморозка».

МЕРЫ, 
КОТОРЫЕ НУЖНО 
«ДОНАСТРОИТЬ»

Для поддержки лесо-
промышленного комплекса 
был принят ряд мер. В част-
ности, запущен механизм 
взимания арендной платы 
по факту заготовки. Кроме 

того, региональное мини-
стерство снизило размер 
арендной платы на 2023 год 
по восьми договорам на об-
щую сумму 31,4 млн рублей. 
Поддержку получили Группа 
компаний «УЛК» и АО «Онеж-
ский ЛДК».

Расширены возможно-
сти субсидирования транс-
портных расходов: теперь 
предприятия могут ком-
пенсировать до 80% за-
трат на отправку продук-
ции через порты Северо-
Западного федерального 
округа. За этой мерой под-
держки обратилось девять 
предприятий Архангельской 
области.

Изменён перечень полу-
чателей транспортной суб-
сидии. Теперь на неё могут 
претендовать производи-
тели пеллет и пиломатери-

алов. Лимит субсидии уве-
личен до 500 млн рублей.

«Если в прошлом году 
предприятия получили не-
многим более 700 млн руб-
лей, то в этом году заявлено 
1,6 млрд рублей, 1,4 милли-
арда уже получены. Субси-
дия выделена Группе ком-
паний «УЛК», предприя-
тию «Лесозавод 25», АЦБК, 
Онежскому ЛДК, компа-

нии «Регион-лес». Группа 
«Илим» получает дотацию 
одной суммой на централь-
ный офис», – уточнила зам-
министра природных ресур-
сов и ЛПК.

Действительно, в Ар-
хангельской области неко-
торым предприятиям уда-
лось получить субсидию, 
а в Вологодской области та-
ких счастливчиков практи-
чески нет.

«Правительством Рос-
сии был подготовлен ком-
плекс мер поддержки лесо-
промышленного комплек-
са, почти год мы с ними ра-
ботаем и видим, что неко-
торые из них недостаточно 
эффективны. Например, 
предоставление транс-
портной субсидии органи-
зовано так, что её получают 
только те компании, кото-
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Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Предоставление транспортной субсидии организовано так, что её получают 
только те компании, которые раньше остальных подали заявки. Если 
в Архангельской области ряду предприятий это удалось, то в Вологодской 
области таких счастливчиков практически нет.

■В аэропорту Архангельск
обновляют дизайн

К открытию после ремонта аэропорта Архангельск 
полностью завершится и его дизайнерское оформле-
ние. На фасаде пассажирского павильона уже установ-
лен логотип с портретом Фёдора Абрамова, имя кото-
рого носит воздушная гавань, а в зале вылета на вто-
ром этаже северодвинский художник завершает ра-
боту над изображением родной деревни писателя –
Верколы.

Гостей и жителей региона будет провожать известная 
фраза Абрамова: «Я родился в красивейшем месте Рос-
сии. В краю белых ночей и бескрайних лесов. В краю бы-
лин и сказок…»

Напомним, что в сентябре этого года в аэропорту за-
вершилось бетонирование новой взлётно-посадочной по-
лосы протяжённостью 2500 метров, сейчас строители за-
канчивают сопутствующие работы, включая установку све-
тосигнального и метеорологического оборудования. В пе-
риод с 12 по 15 ноября запланирована лётная проверка.

Строители выполнили асфальтирование обочин и ру-
лёжных дорожек, обустроили водосточно-дренажную сеть 
и объекты радиотехнического обеспечения. По словам и.о. 
генерального директора АО «Аэропорт Архангельск» 
Александра ДУБИНИНА, в настоящий момент продолжа-
ется оформление разрешительной документации.

«На перроне установлены все инженерные сети, от-
ремонтирована привокзальная площадь. Ремонт сделан 
и в пассажирском павильоне внутренних воздушных линий. 
Внутри аэровокзала отремонтированы санузлы и потолок, 
установлено новое освещение, заменено оборудование 
для досмотра багажа и пассажиров, обновлены регистра-
ционные стойки, – сообщил Александр Дубинин. – Сегод-
ня практически все объекты инфраструктуры на террито-
рии, включая общепит, парковку, готовы к открытию. В те-
чение недели завершим установку светосигнального обо-
рудования. Сейчас специальная комиссия проводит про-
цедуру сертификации аэродрома».

Работы ведутся с опережением графика, поэтому от-
крыть аэропорт планируется до 1 декабря 2023 года.

На финише лишь первый этап реконструкции инфра-
структуры аэропорта. В 2024 году будут построены патруль-
ная автодорога, очистные сооружения и здание аварийно-
спасательной службы. Ориентировочно работы продлятся 
до августа будущего года, но они не будут влиять на приём 
и отправку воздушных судов.

■Глава Холмогорского округа
объявил о своей отставке

Павел ВОЛОСАТОВ, гла-
ва Холмогорского округа 
Архангельской области, 
7 ноября объявил об уходе 
в отставку. В этой должно-
сти он проработал менее 
года – с января 2023-го.

Павел Волосатов – уроже-
нец Новодвинска. В 2009 году 
окончил Архангельский го-
сударственный технический 
университет, а в 2018 году –
Академию Государственной 
противопожарной службы 

МЧС РФ. До назначения на пост главы Холмогорского окру-
га в январе 2023 года работал в системе МЧС. Спустя не-
полный год последовала довольно неожиданная отставка 
Павла Волосатова из окружной администрации.

«Сегодня губернатор Архангельской области Александр 
Витальевич Цыбульский утвердил моё заявление об отстав-
ке с поста главы Холмогорского округа. Я выражаю всем 
огромную благодарность, всем доброжелателям и недо-
вольным моей деятельностью. За такой короткий период 
времени я не смог распутать клубок проблем жителей Хол-
могорского округа. Вместе с тем для меня это был удиви-
тельный жизненный период. Друзей я приобрёл больше. 
Желаю Холмогорскому округу процветания и благополучия. 
Благодарю Правительство Архангельской области, Собра-
ние депутатов Холмогорского округа, председателя Собра-
ния депутатов Архангельской области Екатерину Владими-
ровну Прокопьеву за совместную работу и поддержку», –
написал на своей странице «ВКонтакте» Павел Волосатов.
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рые раньше остальных по-
дали заявки. Потом сред-
ства заканчиваются, а при 
выделении дополнительных 
финансирование достаётся 
опять только тем, кто сно-
ва быстрее подал докумен-
ты», – отметил Александр 
Дятлов.

«ЭКОНОМИКА 
СОВЕРШЕННО ДРУГАЯ»

Как отмечают в Группе 
«Илим», сегодня ЦБК в Ко-
ряжме работает практиче-
ски с полной загрузкой.

«Остаются вопросы, свя-
занные с продуктовым мик-
сом. Сегодня рынком вос-
требованы, в первую оче-
редь, низкие граммажи 
по картонной группе. Это 
приводит к снижению объ-
ёмов производства про-
дукции относительно пре-
дыдущих лет, – рассказал 
директор по связям с ор-
ганами государствен-
ной власти и местного 
самоуправления Груп-
пы «Илим» Сергей БЕ-
РЕЗИН. – Цены потихонь-
ку начинают выравнивать-
ся, но не на всю продукцию. 
Есть позиции, стоимость ко-
торых на рынке пока далеко 
не оптимальная».

На деятельность всей 
отрасли негативным обра-
зом влияют три ключевые 
проблемы.

«Первое – это рост 
арендных ставок. Вто-
рое – тарифы на логисти-
ку. С 1 декабря 2023 года 
з ап ланир ов ан очер е д-
ной рост – на 10% – грузо-
вых железнодорожных та-
рифов. Это, конечно, су-
щественно усложнит нашу 
жизнь. И здесь без дополни-
тельной транспортной суб-
сидии не обойтись. Это кри-
тически важно при выходе 
на новые рынки, особенно 
для Северо-Западного ре-
гиона, вынужденного пе-
реориентироваться на ази-
атские страны, до которых 
транспортное плечо значи-
тельно длиннее, чем до ев-
ропейских рынков сбыта. 
Соответственно, и эконо-
мика совершенно другая», – 

подчеркнул Сергей Викто-
рович.

Также ситуацию в от-
расли осложнило введение 
в сентябре этого года вы-
возных таможенных пошлин.

«Мы нача ли работ у 
с Минпромторгом по этому 
поводу. И наше предложе-
ние – подойти дифферен-
цированно и скорректиро-
вать ставки по разным груп-
пам продукции, возможно, 
даже исключить из поста-
новления Правительства РФ 
те позиции, производство 
которых сегодня убыточ-
но. Разная продукция име-
ет разную экономику, с учё-
том этого нужно подходить 
к формированию ставок», – 
убеждён директор по свя-
зям с органами государ-
ственной власти и местного 
самоуправления АО «Груп-
па «Илим».

ДВОЙНОЙ РОСТ 
АРЕНДНОЙ ПЛАТЫ
Одна из ключевых угроз 

отрасли – дополнительное 
повышение арендных ста-
вок для лесопользовате-
лей с 1 января 2024 года. 
Анализ последствий это-
го решения показывает, 
что арендная плата возра-
стёт на 50-100% в зависи-

мости от конкретных усло-
вий арендатора. По оцен-
кам бизнеса, это нивелиру-
ет принятые меры государ-
ственной поддержки отрас-
ли и отразится как на теку-
щей деятельности предпри-
ятий, так и на будущих ин-
вестпроектах.

Отметим, что ежегод-
ное увеличение ставок пла-
ты за лесные ресурсы уже 
закреплено постановлени-
ем Правительства Россий-
ской Федерации от 23 де-
кабря 2022 г. № 2405.
Принятие нового поста-
новления повлечёт за со-
бой двойной рост аренд-
ной платы.

«По инициативе губер-
натора Александра Цыбуль-
ского подготовлено письмо 
к председателю Правитель-
ства России Михаилу МИ-
ШУСТИНУ с предложением 
перенести сроки вступле-
ния постановления в силу 
на 1 января 2026 года. Кро-
ме того, предлагается пере-
смотреть подход к опреде-
лению разрядов такс и кор-
ректирующих коэффициен-
тов к ставкам платы в целях 
недопущения кардинально-
го увеличения платы по до-
говорам аренды лесных 
участков. Мы ожидаем, что 
это письмо также будет под-
держано главами других ре-
гионов СЗФО», – сообщил 
Александр Дятлов.

ПРОБЛЕМЫ 
С ТЕХНИКОЙ
И КАДРАМИ

Также у лесопромыш-
ленников есть трудности 
с закупкой техники, обору-
дования и запчастей: цены 
выросли в несколько раз, 
и это наряду с «подорожа-
нием» кредитов.

«Мы работаем на техни-
ке ведущих мировых брен-
дов, которая сегодня нам 
недоступна. Сейчас приоб-
ретаем и тестируем китай-
ские машины. По запасным 
частям ситуация сложнее. 
Закупаем то, что можно, че-
рез параллельный импорт. 

Но проблема с запчастями 
с каждым месяцем стано-
вится всё острее, – подчер-
кнул директор по лесоза-
готовительной деятель-
ности ПКП «Титан» Аль-
берт ПЕСТОВ. – В целом 
техника значительно подо-
рожала. К примеру, гусе-
ничный харвестер раньше 
можно было купить в пре-
делах 25 млн рублей, сегод-
ня же его стоимость доходит 
до 65-70 млн».

Сохраняются трудно-
сти с использованием Лес-
ЕГАИС. Напомним, что си-
стему запустили с 1 янва-
ря 2022 года, однако она 
до сих пор сбоит. Как со-
общают лесозаготовители, 
порой не работает сутками, 
что влияет на рабочие про-
цессы.

Ещё один фактор, о ко-
тором говорят практически 
все лесопромышленники, – 
нарастающий дефицит ка-
дров. Это обусловлено па-
дением объёмов заготовки 
и выпуска продукции в пре-
дыдущие периоды, а так-
же ростом спроса на рабо-
чие руки в других отраслях. 
Теперь же, когда предприя-
тия нашли новые рынки сбы-
та, ограниченность в трудо-
вых ресурсах не позволяет 
оперативно нарастить про-
изводство.

«Для Архангельского 
ЦБК постепенно актуализи-
руется проблема дефицита 
кадров, особенно основных 
рабочих специальностей – 
тех, по которым мы конкури-
руем с нашими соседями – 
оборонными предприятия-
ми Северодвинска», – отме-
тил советник генерально-
го директора АЦБК Нико-
лай КРОТОВ.

По итогам совещания 
профильный комитет об-
ластного Собрания обобщит 
всё сказанное бизнесом, 
выработает соответствую-
щие предложения по реше-
нию проблем и направит их 
в адрес заместителя пред-
седателя Правительства РФ 
Виктории АБРАМЧЕНКО.

Предоставление транспортной субсидии организовано так, что её получают 
только те компании, которые раньше остальных подали заявки. Если 
в Архангельской области ряду предприятий это удалось, то в Вологодской 
области таких счастливчиков практически нет.

В 2024 году арендная плата может вырасти 
на 50-100% в зависимости от конкретных 
условий арендатора. По оценкам бизнеса, 
это нивелирует принятые меры господдержки 
и отразится на деятельности предприятий, 
а также будущих инвестпроектах в ЛПК.

■Глава Новодвинска
подал в отставку

Сергей АНДРЕЕВ уходит с поста главы Новодвин-
ска. В этой должности он работал второй срок подряд –
с 2016 года. Сергей Фёдорович уже подал заявление 
об отставке в городской Cовет депутатов.

«Это не спонтанное моё решение, а тщательно взвешен-
ное и продуманное. В ближайшее время планирую сменить 
сферу деятельности. Своё добровольное сложение полно-
мочий я согласовал с губернатором Архангельской области 
Александром ЦЫБУЛЬСКИМ, – отметил Сергей Андреев. –
Моё заявление народные избранники рассмотрят на пред-
стоящей 16 ноября сессии. Будет принято решение о на-
значении исполняющего обязанности руководителя горо-
да и о конкурсе по избранию главы».

Добавим, что на сессии горсовета помимо прочих бу-
дет рассмотрен вопрос о применении к главе Новодвинска 
меры ответственности в виде предупреждения. Сообщает-
ся, что Сергей Фёдорович подал недостоверные и непол-
ные сведения о семейных доходах, расходах и имуществе 
за 2021 год. Как следует из пояснительной записки, иска-
жение этих данных было несущественным.

Напомним, что до прихода на должность главы Ново-
двинска Андреев несколько лет работал в банковских струк-
турах, затем на Архангельском ЦБК. Перед уходом в адми-
нистрацию Новодвинска являлся директором тесно свя-
занного с комбинатом индустриального техникума. Главой 
города стал в 2016 году, а затем в 2021 году был вновь вы-
бран на этот пост.

■Острова Архангельска
признали труднодоступными
территориями

Власти Архангельской области расширили пере-
чень труднодоступных населённых пунктов, где биз-
нес может применять пониженные налоговые ставки 
по УСН. Работа над документом продолжалась боль-
ше полугода. И наконец постановление было принято 
Правительством Архангельской области.

«Документ направлен на поддержку малого бизнеса, 
работающего в сфере розничной торговли на территори-
ях с низкой численностью населения, а также в сёлах и де-
ревнях, которые не соответствуют требованиям пешеход-
ной доступности», – пояснила заместитель председате-
ля комитета областного Собрания по вопросам бюд-
жета, экономики, финансовой и налоговой политике 
Ирина ФРОЛОВА.

В частности, в перечень вошёл город Сольвычегодск, 
имеющий особое значение для истории и культуры Рос-
сии, – транспортное сообщение с ним организовано толь-
ко через понтонную и ледовую переправы. Также в список 
включили островные территории Архангельска – Бревен-
ник, Кегостров и Хабарку.

Напомним, что в декабре 2021 года областным законом 
были установлены пониженные налоговые ставки при при-
менении УСН для некоторых видов деятельности, в том чис-
ле для розничной торговли. Если объектом налогообложе-
ния являются доходы, ставка составляет 1%. Для бизнеса, 
применяющего УСН по базе «доходы минус расходы», став-
ка установлена в размере 5%. Важный момент: чтобы вос-
пользоваться льготными ставками, предприниматели долж-
ны получать 50% выручки от реализации товаров именно 
на этих территориях.

Льгота введена с 1 января 2022 года и действует до кон-
ца 2024 года. Отметим, что принятое постановление рас-
пространяет своё действие на правоотношения, возник-
шие с 1 января 2023 года.

Добавим, что на октябрьской сессии депутаты в пер-
вом чтении приняли ещё один законопроект, направлен-
ный на поддержку труднодоступных территорий. Плани-
руется ускорить процедуру субсидирования доставки то-
варов в эти населённые пункты. Сегодня решение о пре-
доставлении местным бюджетам субсидий принимает 
региональное министерство АПК и торговли уже после 
выплаты поставщикам из местных бюджетов. С 1 января 
2024 года субсидии будут предоставляться до момента 
фактической компенсации поставщикам доли расходов 
на доставку товаров.
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Кризисы возникают каждые семь лет 
и не только в нашей стране. Как правило, 
для предпринимателей это либо угроза 
потери прибыли, а может и всего бизнеса, 
либо перспектива не только удержать свои 
позиции на рынке, но и масштабироваться. 
Главное – умение оценить ситуацию 
и своевременно принять те решения, 
которые позволят использовать кризис как 
возможность. Большую роль в этом играет 
способность владельцев и управленцев 
менять и меняться. Однако 
стратегов среди них мало…

Кто сегодня управля-
ет предприятиями пита-
ния? Это прежде всего со-
трудники, которые выросли 
до уровня управляющего, 
начав, к примеру, с повара. 
Опыт в приготовлении еды 
большой, а в менеджмен-
те опыта нет, а если и есть, 
то эффективность его низ-
кая. Либо заведением «ру-
лят» владельцы, не имею-
щие ни знаний, ни опыта ра-
боты в этой отрасли. Им ка-
жется, что всё просто. Од-
нако ничего простого в биз-
несе нет. В этом вы можете 
убедиться, когда видите, как 
недавно созданное пред-
приятие уже меняет хозяи-
на или закрывается.

АНАЛИЗ СИТУАЦИИ ‒
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ
Большая часть владель-

цев и руководителей на рын-
ке питания слабо владеют 
четырьмя инструментами 
управления бизнесом: ана-
лизом, планированием, ор-
ганизацией работы и кон-
тролем. На первом месте 
стоит анализ, который по-
зволяет оценить состоя-
ние дел в заведении и при-
нять решение, как поступить 
в сложившейся ситуации.

Моя практика консульти-
рования владельцев пред-
приятий питания позволила 
выделить слабые стороны 
управления. Назовём основ-
ные ошибки управленцев:

• На предложение пока-
зать результаты деятельно-
сти в цифрах только пожи-
мают плечами, констатируя, 
что «всё плохо». Эмоции, 
к сожалению, не позволяют 
что-либо оценивать и при-
нимать правильные реше-
ния. Значит, руководитель 
не видит, что в его заве-
дении хорошо, а что плохо 
и почему.

• Не анализируют те-
кущую ситуацию в отрасли 
питания в регионе, хотя из-
менения эти могут быть су-
щественными. В условиях 
неопределённости меняет-
ся поведение гостей с раз-
личным уровнем запро-
сов. Прежде всего их чис-
ло в заведении сокраща-
ется. Гости отдают предпо-
чтение блюдам с ценой по-
ниже. Растут цены на сы-
рьё. Какие решения следу-
ет принять в этом случае? 
Оптимизировать содержа-

ние меню, снизить размер 
порций, поменять закупоч-
ную политику. Возрастает 
текучесть персонала. Зна-
чит, необходимо изменить 
мотивационную составля-
ющую, получая обратную 
связь от коллектива.

А управляющие оха-
ют, сетуют на конкурен-
тов, поставщиков, арендо-
дателей… Или практически 
не реагируют, надеясь, что 
всё само собой уладится. 
Увы, такой сказке реализо-
ваться сложно.

• Не анализируют силь-
ные и слабые стороны кон-
курентов. Управляющие во-
обще редко посещают кон-
курирующие предприятия, 
а если посещают, то отсле-
живают только слабые ме-
ста, забывая, что в чужих 
преимуществах тоже нужно 
уметь разбираться.

• Предпочитают рабо-
тать в формате, который хо-
рошо знают, либо просто 
копируют чужое, не учиты-
вая изменения в поведении 
гостей. В период кризиса 
обычно сокращается число 
ресторанов, поскольку по-
сетители переходят на пи-
тание в кафе. Те, кто хо-
дил в кафе, перемещают-
ся в столовые, а кто питал-
ся в столовой, переключа-
ются на контейнеры с едой.

• Владельцы и управля-
ющие слабо понимают, кто 
является гостем заведе-
ния, и не оценивают запро-
сы клиентов. Они делегиру-
ют эту обязанностям офи-
циантам, многие из которых 
такую информацию добро-
совестно собирают. Одна-
ко передают ли они обрат-
ную связь управляющему? 
А он, в свою очередь, ана-
лизирует ли её? Как пока-
зывает практика, далеко 
не везде.

На рынке питания Ар-
хангельской области есть 
три категории гостей. Го-
сти, которые хотят быстро, 
вкусно и дёшево поесть. 
Они, как правило, выбира-
ют фуд-корты, кафе, заку-
сочные или столовые. Го-
сти, которые хотят вкусно 
и комфортно поесть и гото-
вы платить. Они выбирают 
рестораны. Гости, которые 
хотят развлечься. Они вы-
бирают бары, клубы и кафе. 
А кто является гостем ваше-
го заведения?

• Слабо изучают но-
вые виды технологического 
оборудования и современ-
ные технологии кухни, что 
приводит к списаниям, ро-
сту потерь и снижению при-
были. Особенно это свой-
ственно новичкам, которые 
не отслеживают эти тренды.

• Слабо отрабатывают 
в направлении удержания 
и привлечения гостей, что 
приводит к их потере. В ус-
ловиях кризиса возрастает 
спрос на акционные меро-
приятия. Гости, выбирая за-
ведение, отслеживают скид-
ки, «счастливые часы», по-
дарки. Однако управляю-
щие часто ограничивают-
ся только рекламой, плохо 
представляя её роль, стои-
мость и содержание.

• Не ориентируют пер-
сонал на результат. При де-
фиците персонала важно 
оценивать необходимое ко-
личество официантов и по-
варов, обучать их и моти-
вировать. Приведу пример. 
Анализировала работу двух 
заведений питания в пери-
од завтрака, который стал 
популярным. В одном кафе 
посетителей обслуживал 
один официант, успевая по-
дать еду 28 гостям в корот-
кий срок, что говорит о хо-
рошей организации работы 
как кухни, так и зала. В дру-
гом кафе четыре официан-
та обслуживали три столика.

• Слабо изучают и при-
меняют опыт профессиона-
лов в сфере питания.

• Ещё одно слабое ме-
сто – контроль, хотя на пред-
приятии питания существу-
ют около 90 способов во-
ровства. Привлекательными 
здесь являются процесс за-
купок, зоны хранения заку-
пленного сырья, кухня и бар.

• Далеко не у всех руко-
водителей есть умение вы-
делять первичные задачи 
и сосредотачиваться на них, 
поскольку они погружаются 
в процессы, которые не ока-
зывают серьёзного влияния 
на результативность заведе-
ния.

П р и в е д у  п р и м е р 
из практики. Предприятие 
питания показывает устой-
чивую динамику снижения 
выручки. Причинами мо-
гут быть: изменения в по-
требительском поведении 
гостей, активность конку-

рентов, снижение качества 
блюд, рост цен на еду, те-
кучесть персонала, слабый 
уровень программ лояльно-
сти. Что конкретно происхо-
дит в его заведении? На за-
данные вопросы управляю-
щий опять же просто пожи-
мает плечами.

ЧЕК-ЛИСТ:
КЛЮЧЕВЫЕ 

ПОКАЗАТЕЛИ
Какие задачи нужно ре-

шить управленцу? Выяснить 
причины снижения выруч-
ки. На основе полученной 
информации будут приня-
ты решения, которые необ-
ходимо осуществить, чтобы 
исправить ситуацию.

Допустим, анализ по-
казал, что заведение теря-
ет гостей, поскольку конку-
ренты рядом открыли но-
вое предприятие. Следова-
тельно, стоит задача разра-
ботки мероприятий, целью 
которых является привле-
чение новых гостей и воз-
врат потерянных. Инстру-
ментами могут быть: рабо-
та с обратной связью от го-
стей; е-mail рассылка поте-
рянным гостям с просьбой 
ответить на вопросы и по-
лучить, скажем, 30% скид-
ку на посещение.

Если причиной сниже-
ния выручки стало качество 
еды, то следующей задачей 
будет выяснить причины его 
ухудшения и принять сле-
дующие решения: исклю-
чить из меню блюда, кото-
рые повара не умеют гото-
вить; оценить качество сы-
рья и соблюдение техноло-
гий приготовления.

В одном из кафе Ар-
хангельска хозяйка начала 
сама закупать продукты, от-
слеживая их качество. Од-
нако число жалоб гостей 
не сокращалось. Анализ 
видео с камер наблюдения 
показал, что персонал за-
бирает качественное сырьё 
себе, принося взамен заку-
пленное в ближайшем ма-
газине.

КАКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО 

ТРЕБУЮТ АНАЛИЗА?
• Выручка по дням не-

дели – это количество денег, 
которое принесли гости. Это 
позволит определить актив-
ные и пассивные периоды 

работы заведения и приме-
нить те или иные маркетин-
говые инструменты, чтобы 
активизировать пассивное 
время посещения.

• Маржинальная при-
быль (выручка минус себе-
стоимость) – это чистая при-
быль заведения. Она пока-
жет владельцу, достигает ли 
заведение целей бизнеса. 
Если прибыль будет отрица-
тельной, следует обратить 
внимание за затраты.

• Выручка по направле-
ниям бизнеса. Например, 
в кафе есть бар, кухня, бан-
кеты. Каждое из этих на-
правлений может отличать-
ся объёмом выручки, при-
были и затрат. Имея анализ 
результатов их работы в ди-
намике, управленец увидит, 
что приносит ожидаемый 
результат, а какое направ-
ление работы необходимо 
подтянуть.

• Количество гостей, че-
ков и средний чек в динами-
ке по дням недели (выруч-
ка за день / количество за-
казов) – эти показатели по-
зволяют оценить лояльность 
клиентов. Какое количество 
денег оставляет гость в за-
ведении? Какова эффектив-
ность маркетинговых меро-
приятий? Чем выше сред-
ний чек, тем результатив-
ней заведение. Его рост за-
висит от умения персонала 
применять допродажу (хлеб, 
напитки, десерты), качества 
маркетинговых меропри-
ятий (программа лояльно-
сти, скидки, подарки), нали-
чие дополнительных услуг – 
доставка готовой еды, столь 
популярные нынче завтра-
ки, банкеты, специальные 
предложения (комбо), ноч-
ная работа.

• Рентабельность (при-
быль / выручка) – показа-
тель эффективности вложе-
ний в бизнес. Если он мень-
ше 20, это говорит о низ-
ком уровне возврата инве-
стиций. Управленцу необ-
ходимо работать над этой 
проблемой, оптимизируя 
бизнес-процессы заведе-
ния.

• Выру чк а и марж а 
по товарным группам меню 
– это один из источников 
доходов заведения пита-
ния. Автоматизированный 
учёт позволяет оценить все 
товарные группы и позиции 

меню по результативности 
продаж, используя АВС-
анализ. В меню есть три ка-
тегории блюд и напитков. 
Категория А: объём продаж 
и прибыли составляет 80% 
от всего проданного. Та-
ких блюд и напитков немно-
го, но это лидеры продаж, 
стратегические позиции. 
Они всегда должны быть 
в меню. Категория В – блю-
да и напитки, объём продаж 
и прибыли которых состав-
ляет 15%. Середнячки. Сле-
дует работать над техноло-
гией их приготовления, се-
бестоимостью и стремиться 
перевести некоторые из них 
в лидеры продаж. Категория 
С – блюда и напитки с самы-
ми низкими показателями 
продаж и прибыли. Порой 
управляющие отказываются 
сохранять их в меню. Одна-
ко это не совсем правильно. 
Дело в том, что таких блюд 
и напитков может оказать-
ся много. Поэтому удалять 
из товарного предложения 
следует только те, которые 
имеют самые низкие пока-
затели. Описанный мною 
процесс называется управ-
лением товарным портфе-
лем заведения.

• Выручка и чистая при-
быль на 1 кв. м. – этот пока-
затель эффективности ис-
пользования торгового зала. 
Особенно важен он в тех 
случая, когда помещение 
взято в аренду. Если этот 
показатель низкий, то сле-
дует активизировать марке-
тинговые инструменты либо 
сократить площадку, снизив 
затраты на содержание за-
ведения.

Анализ затрат заведе-
ния позволяет понять, где 
оно теряет деньги. Увеличе-
ние затрат свидетельствует 
об явных ошибках в управ-
лении. Так, рост цен на за-
купаемое сырьё отразит-
ся на розничной цене блю-
да. Возможно, нужно уметь 
торговаться, менять постав-
щиков. Трендом поведения 
гостей в заведении пита-
ния сегодня является поиск 
блюд с хорошим сочетанием 
цены и качества, т.е. гость 
хочет поесть вкусно и недо-
рого. Какие решения дол-
жен принять управляющий? 
Оценить, какой процент де-
нег от выручки потрачен 
на продуктовую составля-
ющую. Идеально – 25-30%. 
Регулярно проводить инвен-
таризацию товарных остат-
ков. Установить нормы спи-
сания. Пересмотреть объём 
предложения в меню, раз-
мер порций, поискать новых 
поставщиков, которые пред-
лагают более низкие цены, 
пересмотреть условия за-
купок, возможно, отказать-
ся от приготовления слож-
ных блюд, обратить внима-
ние на заготовки в заморо-
женном и вакуумированном 
виде, не продавать отдельно 
гарниры.

Благодаря применению 
современных технологий 
работы появилась возмож-
ность сократить число пер-
сонала на 60%. В условиях 
дефицита кадров это отлич-
ное решение.

Мнение практика: Каковы сегодня инструменты принятия решений в управлении предприятием питания?

В условиях неопределённости

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд- Коммерц»,
бизнес- консультант

БК
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АРХАНГЕЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ
ДУМА ИНФОРМИРУЕТ

29–30 ноября 2023 года пройдёт третья
сессия Архангельской городской Думы 28‑го
созыва. Постановление о созыве сессии подписал 
председатель городской Думы Иван Воронцов. 
Сессия начнёт работу 29 ноября в 10.00.
Место проведения: г. Архангельск, пр. Троицкий, д.60,
зал заседаний Архангельской городской Думы.

■Суд позволил увеличить
«глубину» налоговой проверки

В ходе выездной проверки 2015-
2017 годов налоговики обнаружи-
ли ранее (в 2013-2014 годах) не-
погашенные компанией иностран-
ные займы, которые не были учте-
ны как её внереализационный до-
ход. Причем одна фирма-заимода-
вец на данный момент уже ликви-
дирована, а другая долг простила. 

Инспекция включила эти суммы непогашенной «креди-
торки» в доходы компании за проверяемый период, опира-
ясь на дату их «выявления» налоговиками, со ссылкой на 
п. 10 ст. 250 НК РФ и пп. 6 п. 4 ст. 271 НК РФ. И суды под-
держали такую позицию ИФНС. 

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(«Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), на при-
мере арбитражного спора (см. дело А59-3259/2020) ана-
лизирует правовые основания, которы-
ми руководствовались суды при приня-
тии решения в этой непростой ситуации. 

Подробности на сайте bclass.ru, 
раздел «Финансы/Совет аудитора». 
Для перехода к полному тексту мате-
риала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

«Золотая полка» – вир-
туальная, а для кого-то, 
возможно, и реальная 
коллекция самых люби-
мых, актуальных сегод-
ня книг для души и рабо-
ты. В традиционной ру-
брике «БК» – художник- 
маринист, кандидат фи-
лософских наук Сергей 
ЗВЯГИН:

– Литературные пристрастия любого человека с года-
ми меняются. В юности я много читал литературы о флото-
водцах, не раз перечитывал книгу Б. Островского из серии 
«Жизнь замечательных людей» об адмирале М. П. Лазаре-
ве – одном из первооткрывателей Антарктиды.

Затем был период активных занятий парусным спор-
том. Тогда под рукой всегда находилась специализиро-
ванная литература, связанная с тактикой и техникой гонок, 
в частности «Искусство плавания под парусами» П. Эль-
встрема, «Теория плавания под парусами» Ч. Мархая, «Шко-
ла яхтенного капитана» В. Леонтьева. Регулярно читал за-
рубежные периодические издания – польский журнал «Жа-
гле» и немецкий «Зигельшпорт». Также мне присылали пе-
реводы из специализированных журналов по парусно-
му спорту.

С тех пор, как занялся наукой, на моём столе лежат тру-
ды по культурологии и философии. Отмечу работы русско-
го философа И. Ильина, П. Флоренского, академика Д. Ли-
хачёва, а также культуролога и публициста Ю. Лотмана.

Среди поэтов вне конкуренции А. Пушкин, С. Есенин, 
Е. Евтушенко. Очень люблю В. Высоцкого, на моей полке 
полное собрание его сочинений.

Поскольку занимаюсь маринистикой, с удовольствием 
читаю литературу о художниках, в числе избранных книг –
воспоминания нашего земляка, художника А. Борисова.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка
Сергея Звягина

Команда Северного (Арктического) федерального университета 
им. М. В. Ломоносова стала победителем хакатона «Цифровой 
прорыв. Сезон: искусственный интеллект». Это самый масштабный 
в России проект для ИТ-специалистов. Архангельские студенты 
представили модель для автоматического распознавания и подсчёта 
уникальных элементов четырёх категорий ТБО, которая была высоко 
оценена жюри. Теперь команда Ping готовится к международным 
состязаниям.

В с о с т а в е  к о м а н -
ды – студенты четвёр-
того курса направления 
«Информационные си-
стемы и технологии» Ни-
кита ГОРЬКОВЕЦ, Полина 
ЧЕРНОУСОВА и Илья БО-
БРОВ. Мы встретились с ре-
бятами в IT-парке «Цифро-
вая Арктика» и обсудили их 
участие в хакатонах, подго-
товку к новым состязаниям, 
а также кейсы в области ис-
кусственного интеллекта, 
над которыми они успели 
поработать.

«В хакатоне проекта 
«Цифровой прорыв. Сезон: 
искусственный интеллект» 
мы участвуем в третий раз 
и каждый раз решаем всё 
новые интересные задачи. 
На выбор даётся пять кей-
сов, сформированных го-
сучреждениями и бизне-
сом. Каждая команда вы-
бирает один и занимается 
строго им. Соревнование 
идёт по каждому кейсу», – 
рассказал капитан коман-
ды Никита Горьковец.

На первом хакатоне ре-
бята работали над увеличе-
нием качества видео, на вто-
ром – над определением но-
мера вагона едущего поезда.

«В первый раз не хвати-
ло уверенности в себе. Над 
выбранным нами кейсом ра-
ботали более опытные кол-
леги, и мы сдались. А на са-
мом деле чуть не победи-
ли», – уточнила Полина Чер-
ноусова.

Ко второму хакатону, как 
признаются сами програм-
мисты, они подготовились 
слабо, но в третий раз всё 
получилось.

« М ы о с т а н о в и л и с ь 
на теме распознавания ви-
дов ТБО. Задача показалась 
очень интересной, к тому же 
прикладной. Стали рабо-
тать над моделью для ав-
томатического распознава-

ния и подсчёта элементов 
четырёх категорий твёрдых 
бытовых отходов: дерева, 
пластика, стекла и метал-
ла. По сути, это компьютер-
ное «зрение», которое мы 
уже хорошо изучили», – по-
яснил Никита.

Команда Ping участво-
вала в хакатоне онлайн. По-
следнее состязание собра-
ло сотни участников. На ре-

шение кейс-задачи было от-
ведено 43 часа.

«Большую часть време-
ни занял поиск информа-
ции, дата-сетов для того, 
чтобы предобучить «ней-
ронки» и посмотреть, ка-
кой результат может полу-
читься. Затем искали моде-
ли для детекции – определе-
ния объекта на фото или ви-
део, ведь их в открытом до-

ступе очень много», – уточ-
нил Илья Бобров.

Как считают айтишники, 
хакатон научил их не только 
работать над прикладными 
задачами, но и презентовать 
решения.

«Ещё в самом начале 
нам говорили, что кейс – 
сугубо практическое зада-
ние, а презентация, интер-
фейсы и масштабируемость 
не учитываются. Но на деле 
всё оказалось иначе. Ведь 
в жюри сидят не толь-
ко технические эксперты, 
но и люди бизнеса. И в тре-
тий раз нам удалось иде-
ально презентовать своё 
решение», – рассказала 
Полина.

Помимо хорошей пре-
зентации, оценивалось и ка-
чество документации.

«Конечно, жюри прият-
нее смотреть на готовый 
проект, чем на куски кода. 
И нужно не просто хорошо 
рассказать о своём проек-
те, но представить «кил-
лер-фичи» – «убийствен-
ные особенности», отлича-
ющие наше решение от дру-
гих. Несмотря на то, что мы 
по точности не были самыми 
лучшими, заняли первое ме-
сто», – добавил Никита Горь-
ковец.

По оценкам начинающих 
программистов, их реше-
ние уже сегодня можно вне-
дрить на реальном объекте.

«В целом это в большей 
степени инструмент для ста-
тистики, чем именно для со-
ртировки отходов. Мы раз-
работали систему, которая 
подсчитывает, но к ней нет 
аппаратных установок, что-
бы сортировать сырьё, вы-
таскивать из потока фрак-
ции. В дальнейшем, конеч-
но, можно развивать это ре-
шение, подключать робо-
тотехнику, однако для ре-
ализации этого нужны се-
рьёзные финансовые сред-
ства», – считает Илья Бо-
бров.

Сейчас ребята готовятся 
к следующему этапу – меж-
дународному хакатону, ко-
торый пройдёт в конце но-
ября.

«Благод аря у частию 
в состязаниях у каж до-
го из нас в портфолио по-
явился реальный кейс, что 
тоже неплохо. Конечно, хо-
телось бы, чтоб нас замети-
ли работодатели. Тем более 
сейчас в этой сфере доста-
точно сложно трудоустро-
иться, требования к про-
граммистам повышают-
ся. Поэтому без портфолио 
и опыта редко удаётся найти 
хорошую работу», – подчер-
кнул капитан команды.

Успех: Студенты САФУ выиграли хакатон по искусственному интеллекту

«Киллер-фичи»
архангельских программистов

Хакатон – кадровый проект Министерства 
экономического развития РФ и платформы 
«Россия – страна возможностей», 
проводится в рамках федерального 
проекта «Искусственный интеллект» 
национального проекта «Цифровая 
экономика», инициированного Президентом 
РФ. В 2023 году в рамках проекта проходят 
восемь окружных хакатонов (соревнования 
регионов внутри федерального округа), 
всероссийский и международный.

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото Алексея Липницкого

БК
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В конце октября «Ростелеком» организовал 
для журналистов Северо-Запада, в том 
числе Архангельской области и НАО, пресс-
тур в Санкт-Петербург. Значительной 
частью программы стало погружение в мир 
кино, причём во всех его проявлениях: 
от истории и культовых картин «Ленфильма» 
до отечественных видеосервисов, которые 
не только предоставляют пользователям 
доступ к киноконтенту, но и сами его 
создают.

Мы побывали в Мекке 
российского кино – на сту-
дии «Ленфильм», распо-
ложенной в самом цен-
тре Санк т-Петербурга, 
на Петроградской сторо-
не. На территории в четы-
ре гектара разместились 
четыре действующих пави-
льона и цеха декоративно-
технических сооружений. 
На месте четвёртого – ста-
рейшего и одного из са-
мых больших павильонов – 
в конце XIX века распола-
гался театр «Аквариум», где 
в 1896 году состоялся пер-
вый публичный киносеанс 
в России. Он длился всего 
10 минут. Были показаны ко-
роткие фрагменты докумен-
тальных фильмов братьев 
Люмьер, в том числе «При-
бытие поезда на вокзал Ла-
Сьота».

«Вскоре театр и ресторан 
«Аквариум» перестроили, 
и в 1914 году в этом здании 
был создан военный кинема-
тографический отдел – с это-
го события ведёт своё лето-
исчисление «Ленфильм». 

В 1918 году здесь была сня-
та первая советская картина 
«Уплотнение». Эту тему раз-
вил Михаил Булгаков в «Со-
бачьем сердце». И ровно че-
рез 70 лет после «Уплотне-
ния» на «Ленфильме» вышел 
фильм, снятый по мотивам 
этой повести Булгакова», – 
рассказала экскурсовод.

Примечательно, что 
«Ленфильмом» киностудию 
назвали лишь в 1934 году, 
а знаменитый Медный 
всадник стал её символом 
в 1975-м.

ВОЛЬЕР ДЛЯ СВИРЕПЫХ 
АКТЁРОВ

«Кино – удивительный фе-
номен, объединивший в себе 
разные виды искусств: театр, 
музыку, танец, архитектуру 
и даже цирк. На «Ленфильме» 
снимали знаменитый «Поло-

сатый рейс». Чтобы приучить 
хищников к людям и техниче-
ским приспособлениям для 
съёмки кино, здесь был вы-
строен вольер, где несколько 
месяцев жили тигры», – пояс-
нила экскурсовод.

На «Ленфильме» снято 
много других картин, вошед-
ших в золотой фонд совет-
ского кинематографа: «Гам-
лет», «Свадьба в Малиновке», 
«Золушка», «Собака на сене», 
«Прик лючения Шерлока 
Холмса и доктора Ватсона» 
и ещё около полутора тысяч 
бессмертных произведений 
киноискусства.

«Все эти истории витают 
в воздухе: у нас много экс-
понатов – свидетелей уди-
вительных людей и собы-
тий», – подчеркнула экскур-
совод.

Мы увидели ретроав-
томобили, «снявшиеся» 
в ряде кинолент, знамени-
тые часы из «Гамлета» и за-
мок из «Золушки», и даже 
ту самую туфельку глав-
ной героини 31-го разме-
ра – кстати, это реальный 

размер обуви актрисы Яни-
ны ЖЕЙМО. Примечательно, 
что роль Золушки она испол-
нила в 37 лет.

В КАБИНЕТЕ
ШЕРЛОКА ХОЛМСА
Также мы посетили каби-

нет Шерлока Холмса, кото-
рый до сих пор хранит арте-
факты со съёмок. Особенно 
поразила маска пса из серии 
«Собака Баскервилей».

«Это тренировочный ма-
кет. Очень долго искали без-
опасный материал, которым 
можно мазать морду соба-
ке, чтобы она светилась. Ко-
нан Дойл написал, что для 
этого использовали белый 
фосфор, но это было совер-
шенно невозможно сделать 
на площадке: фосфор пагуб-
но влияет на животное», – по-
яснила экскурсовод.

Было и множество других 
удивительных артефактов, 
костюмов, с каждым из кото-
рых связана далеко не одна 
история. А в завершение экс-
курсии подошли к павильо-
нам, где в это время прохо-
дили съёмки новых картин.

В Санкт-Петербурге тра-
диционно снимается боль-
шое количество филь-
мов, причём нередко пря-

мо на улицах города. Сей-
час «Ленфильм» снимает 
в Петербурге новый психо-
логический триллер «Моно-
хром». Режиссёром кино-
картины стала Ольга ГОРО-
ДЕЦКАЯ. Фильм создаётся 
при поддержке Министер-
ства культуры РФ и онлайн-
кинотеатра Wink.

ОНЛАЙН- КИНОТЕАТР 
С ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

«НАЧИНКОЙ»
Сегодня увидеть эти 

картины можно в онлайн-
кинотеатре. В последнее 
время отечественные видео-
сервисы получили серьёз-
ное развитие. Это связано, 
в том числе, с уходом из Рос-
сии многих западных серви-
сов. Отметим, что полно-
стью отечественных анало-
гов сегодня немного. Один 

из них – видеосервис «Ро-
стелекома» Wink. О развитии 
онлайн-кинотеатра журнали-
стам рассказала директор 
по работе с массовым сег-
ментом региона «Запад» 
ПАО «Ростелеком» Эве-
лина ДОРОШЕНКО:

«Wink – наш любимчик, 
наша гордость. Про него 
можно говорить бесконечно. 
Он полностью импортозаме-
щённый и независимый. Это 
разработка «Ростелекома», 
которая позволяет не тре-
вожиться из-за доступности 
в стране зарубежных серви-
сов».

По итогам первого по-
лугодия 2023 года чис-
ло активных клиентов Wink 
превысило 11,5 миллиона. 
Сервис пользуется спро-
сом и на Северо-Западе: 
по сравнению с 2022 го-
дом количество подписчи-
ков выросло на 30%. По дан-
ным аналитической компа-
нии GfK, во втором кварта-
ле 2023 года Wink закрепил-
ся на втором месте по чис-
лу платящих подписчиков 
среди российских онлайн-
кинотеатров.

«Мы внимательно следим 
за такими метриками, так как 
понимаем, что если пользо-
ватель платит, то он потре-
бляет контент осознанно. 
Если число таких людей ра-
стёт, значит, качество удов-
летворяет и мы двигаем-
ся в правильном направле-
нии», – уверена Эвелина До-
рошенко.

«КАК И ВЕСЬ РЫНОК,
МЫ ТОЖЕ ДРОГНУЛИ»

Видеосервис разви-
вается как мультиформат-
ная цифровая платформа, 
а в связи с событиями про-
шлого года Wink занялся ещё 
и производством сериалов 
и фильмов.

«Как и весь рынок, мы 
тоже дрогнули, когда ушли 
основные производите-
ли контента. Но это собы-
тие подтолкнуло нас занять 
нишу. Так появилась линей-
ка Wink Originals. Становится 
всё больше проектов, поль-
зующихся большим успе-
хом. Один из таких приме-
ров – «Балет». Мне и самой 
очень нравится этот сериал. 
Кстати, он снимался именно 
в Санкт-Петербурге», – доба-
вила спикер.

За первое полугодие 
2023 года в линейке Wink 
Originals вышло семь художе-
ственных сериалов, которые 
отметили не только зрители, 
но и критики: помимо «Бале-
та» это «Фишер», «Актрисы», 

«Операция «Неман», «Ухожу 
красиво», «Мёрзлая земля», 
«Библиотекарь», а также два 
документальных проекта –
«Поуехавшие» и «Рестораны 
Москвы». А сравнительно не-
давно появилась музыкаль-
ная драма «Плакса». Кста-
ти, в конце сентября в Ар-
хангельске состоялся пред-
премьерный показ первой 
серии.

«ЭТО НЕ ПРОСТО 
МОРДОБОЙ»

Сейчас в Wink вышел 
документальный сериал 
«Большая битва» от продю-
сера Сергея БОНДАРЧУКА, 
рассказывающий о самом 
закрытом спорте в мире –
смешанных единоборствах 
(MMA). Премьерный показ 
седьмого (предпоследнего) 
эпизода состоялся в Санкт-
Петербурге в кинотеатре 
студии «Ленфильм». Во вре-
мя пресс-тура нам удалось 
не только увидеть его пер-
выми, но и даже пообщать-
ся с создателями сериала.

«Хотелось поделиться 
со зрителями «внутренней 
кухней» этого спорта, чув-
ствами и эмоциями борцов. 
Моя любимая по наполнению 
серия – шестая, где, как мне 
кажется, больше всего за-
кулисья, которое мы хотели 
показать», – рассказал сце-
нарист «Большой битвы» 
Алексей САФОНОВ.

В восьми сериях проек-
та можно увидеть известных 
российских борцов, среди 
которых Фёдор ЕМЕЛЬЯНЕН-
КО, Хабиб НУРМАГОМЕДОВ, 
Александр ШЛЕМЕНКО, Ма-
рина МОХНАТКИНА, Анаста-
сия ЯНЬКОВА. Спортсмены 
охотно принимали участие 
в съёмках, понимая важ-
ность сериала.

«За полтора года работы 
мы записали 52 интервью 
со спортсменами со всей 
страны. Нам хотелось обсу-
дить спорт с разных сторон, 

Что связывает «Ленфильм» с отечественным сервисом Wink?

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора
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поднять тему женских бое-
вых искусств», – уточнил ре-
жиссёр картины Михаил 
ДВОРЖЕЦКИЙ.

Несмотря на докумен-
тальность, «Большая бит-
ва» – захватывающий сери-
ал, финал которого съёмоч-
ная команда не могла пред-
сказать.

«Документальное кино 
неподвластно создателям, 
как и сама жизнь. У нас был 
сценарий, но мы не знали, 
как именно закончится сери-
ал. Мы вели сквозного персо-
нажа через все эпизоды и ре-
шили, что его бой за звание 
чемпиона мира станет фина-
лом сериала. И могли толь-
ко догадываться, как он за-
вершится. Проигранный бой 
для художественного сериа-
ла стал бы провалом, но мы 
снимаем реальную жизнь», –
добавил режиссёр.

«Большая битва» – сери-
ал не только про бои, но и про 
психологию, жизненные 
истории, взаимоотноше-
ния спортсменов со свои-
ми семьями. Каждая серия 
посвящена определённой 
теме. Например, женщинам-
спортсменкам, стереотипам, 
с которыми они сталкивают-
ся. Ещё одним лейтмотивом 
стало отношение борцов 
к своей малой родине.

«У нас получилось соз-
дать своеобразный альма-
нах этого вида спорта. Ра-
нее не было полноценной 
истории, рассказывающей 
о становлении ММА в Рос-
сии с 1995 по настоящее вре-
мя», – резюмировал Михаил 
Дворжецкий.

Авторы также подчёрки-
вают, что «Большая битва» –
это картина не о «мордобое 
и жестокости», а о людях и их 
переживаниях и жизненном 
опыте, а также об их окруже-
нии. Поэтому сериал может 
найти отклик не только у тех, 
кто интересуется этим ви-
дом спорта.

Мекка российского кино
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